



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 11%

Date: Sabtu, Maret 16, 2019

Statistics: 281 words Plagiarized / 2522 Total words

Remarks: Low Plagiarism Detected - Your Document needs Optional Improvement.

PERBEDAAN MOTIVASI INTRINSIK DAN MOTIVASI EKSTRINSIK DALAM PEMBERIAN AIR SUSU IBU (ASI) OLEH IBU MENYUSUI EKSKLUSIF DENGAN IBU MENYUSUI TIDAK EKSKLUSIF Abstract. Breastfeeding in infants is closely related to the decisions made by the mother. It's affected by both intrinsic motivation and extrinsic. In general, this research aims to investigate the differences between intrinsic motivations and extrinsic motivations in breastfeeding by mothers both exclusively breastfeeding and not exclusive breastfeeding.

Comparative analytical study with cross sectional approach and purposive sampling, was conducted on 104 respondents exclusively breastfeeding and not breastfeeding. Variable intrinsic motivations, extrinsic motivations were measured using a questionnaire with a Likert scale of 1-5. Statistical tests using independent t-test unpaired group test followed by multiple logistic regression analysis.

The results of this study noted that the intrinsic motivation of respondents exclusively breastfeeding and not exclusively breastfeeding was 76.77 versus 68.77 (p value d'' 0.001). Extrinsic motivation respondents exclusively breastfeeding and not exclusively breastfeeding was 75.25 versus 67.13 (p value d'' 0.001). Multiple logistic regression analysis showed support for health workers affect the status of breastfeeding mothers with 13.369 Wald coefficient This study concludes that intrinsic motivation and extrinsic motivation of respondents exclusively breastfeed higher than the respondents are not exclusive breastfeeding and the support of health professionals are a major factor in encouraging mothers to breastfeed exclusively.

Need to be investigated other factors that encourage mothers to gave exclusive breastfeeding. Keywords: intrinsic motivation, extrinsic motivation, breastfeeding, breast

milk Abstrak. Pemberian ASI pada bayi erat kaitannya dengan keputusan yang dibuat oleh ibu dipengaruhi oleh motivasinya baik secara intrinsik dan ekstrinsik.

Secara umum penelitian ini bertujuan adalah untuk mengetahui perbedaan motivasi intrinsik dan motivasi ekstrinsik dalam pemberian ASI oleh ibu menyusui eksklusif dan ibu menyusui tidak eksklusif. Penelitian analitik komparatif dengan pendekatan cross sectional serta menggunakan teknik purposive sampling, telah dilakukan terhadap 104 responden menyusui secara eksklusif dan menyusui secara tidak eksklusif. Variabel motivasi intrinsik, motivasi ekstrinsik diukur menggunakan kuesioner dengan skala Likert 1-5.

Uji statistik menggunakan uji independent t-test kelompok tidak berpasangan dilanjutkan dengan analisis regresi logistic ganda. Hasil penelitian ini mencatat bahwa motivasi intrinsik responden menyusui secara eksklusif dan menyusui secara tidak eksklusif adalah 76,77 vs 68,77 (p value $>$ 0,001). Motivasi ekstrinsik responden menyusui secara eksklusif dan menyusui secara tidak eksklusif adalah 75,25 vs 67,13 (p value $>$ 0,001).

Analisis regresi logistic ganda menunjukkan dukungan tenaga kesehatan mempengaruhi status menyusui ibu dengan koefisien Wald 13,369 Penelitian ini memberikan kesimpulan bahwa motivasi intrinsik dan motivasi ekstrinsik responden menyusui secara eksklusif lebih tinggi daripada responden menyusui secara tidak eksklusif serta dukungan tenaga kesehatan merupakan faktor utama dalam mendorong ibu untuk menyusui secara eksklusif.

Perlu diteliti faktor-faktor lain yang mendorong para ibu untuk memberikan ASI Eksklusif.
Kata Kunci: motivasi intrinsik, motivasi ekstrinsik, menyusui, Air Susu Ibu

Berdasarkan hasil Riskesdas 2010 di Indonesia pemberian ASI baru mencapai 15,3% dan pemberian susu formula meningkat tiga kali lipat dari 10,3% menjadi 32,5%.

Angka ini cukup memprihatinkan karena rendahnya kesadaran masyarakat dalam upaya mendorong pemberian ASI. Kondisi ini akan menjadi ancaman bagi tumbuh kembang anak selanjutnya.¹ Bali merupakan wilayah di Indonesia yang

memiliki angka kematian bayi di bawah rata-rata nasional yaitu 5,09 per 1000 kelahiran.²

Angka kesehatan bayi dan jangkauan tenaga kesehatan pun tinggi. Namun keberhasilan tersebut ternyata tidak diiringi dengan cakupan ASI eksklusif pada bayi. Dalam 5 tahun terakhir, cakupan pemberian ASI eksklusif sangat fluktuatif. Dibandingkan dengan cakupan tahun 2009 (46,25%), pada tahun 2010 turun menjadi 36,54%, tapi kembali naik tajam tahun 58,65% dan di tahun 2012 naik lagi menjadi 65,88% (Dinkes Provinsi Bali, 2012).

Di kota Denpasar sendiri pencapaian ASI Eksklusif baru 71,1 % dari target 80%³ Pemberian ASI bagi bayi erat kaitannya dengan keputusan yang dibuat oleh ibu. Selama ini ibu merupakan figur utama dalam keputusan untuk memberikan ASI atau tidak pada bayinya. Pengambilan keputusan ini dipengaruhi oleh banyak faktor, baik faktor dari dalam maupun dari faktor dari luar diri ibu.⁴ Faktor-faktor dari dalam diri ibu atau faktor internal antara lain pengetahuan ibu mengenai proses laktasi, pendidikan, motivasi, sikap, pekerjaan ibu, dan kondisi kesehatan ibu.

Sementara itu, faktor dari luar diri ibu atau faktor eksternal antara lain sosial ekonomi, tata laksana rumah sakit, kondisi kesehatan bayi, pengaruh iklan susu formula yang intensif, keyakinan keliru yang berkembang di masyarakat dan kurangnya penerangan dan dukungan terhadap ibu dari tenaga kesehatan atau petugas penolong persalinan maupun orang-orang terdekat ibu seperti ibu, mertua, suami, dan lain-lain.⁵ Motivasi sebagai salah satu faktor dari ibu untuk memberikan ASI pada bayinya.

Motivasi sebagai kekuatan, baik dari dalam (intrinsik) maupun dari luar (ekstrinsik) yang mendorong seseorang untuk mencapai tujuan tertentu yang telah ditetapkan sebelumnya.⁶ Faktor motivasi ini mempengaruhi tidak diberikannya ASI eksklusif pada bayi. Kebijakan bagi tenaga kerja perempuan juga menjadi salah satu kendala dalam mensukseskan program ASI Eksklusif.

Hal ini karena cuti melahirkan hanya 12 minggu, dimana 4 (empat) minggu diantaranya sering harus diambil sebelum melahirkan.⁷ Setelah itu ibu harus kembali bekerja dan sering ibu terpaksa berhenti menyusui. Berdasarkan fakta di atas maka peneliti tertarik untuk meneliti Perbedaan Motivasi Intrinsik dan Motivasi Ekstrinsik Dalam Pemberian Air Susu Ibu (ASI) Oleh Ibu Menyusui Eksklusif dan Ibu Menyusui Tidak Eksklusif.

Tujuan umum dari penelitian ini adalah untuk mengetahui perbedaan motivasi intrinsik dan motivasi ekstrinsik dalam pemberian ASI oleh ibu menyusui secara eksklusif dengan ibu yang tidak menyusui secara eksklusif di Puskesmas Wilayah Kota Denpasar Tahun

2014. Tujuan khusus yaitu menganalisis perbedaan motivasi intrinsik dan motivasi ekstrinsik pemberian ASI pada ibu menyusui eksklusif dengan ibu menyusui secara tidak eksklusif dan menganalisis faktor motivasi yang paling dominan terhadap pemberian ASI Eksklusif.

Metode Jenis penelitian ini adalah analitik komparatif studi dengan pendekatan cross sectional. Instrumen pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah kuesioner. Responden penelitian ini adalah ibu-ibu menyusui bayi berumur 6-12 bulan, yang memenuhi kriteria inklusi sebanyak 104 orang dalam dua kelompok dengan waktu penelitian bulan Juli sampai Oktober 2014. Jenis data yang adalah data primer. Pengujian hipotesis penelitian ini adalah uji t tidak berpasangan dan analisis regresi logistik.

Hasil Data penelitian ini diambil di Puskesmas Pembantu Dauh Puri merupakan bagian dari Puskesmas II Denpasar Barat, Puskesmas IV Denpasar Selatan dan Puskesmas II Denpasar Selatan.

Subyek penelitian dibagi dalam dua kelompok penelitian yaitu 52 orang pada kelompok ibu menyusui secara eksklusif dan 52 orang pada kelompok ibu yang menyusui tidak secara eksklusif. Karakteristik responden disajikan pada tabel 1.

_ Tabel 1 menunjukkan bahwa umur terbanyak pada ibu menyusui eksklusif dan tidak eksklusif adalah 23-35 tahun (82,69%, 78,84%), pendidikan menengah (65,39%, 57,69%), pekerjaan sebagai ibu rumah tangga (63,46%), jumlah anak 2-3 orang (63,47%, 48,07%), pendapatan terbanyak berkisar antara 2 juta sampai dengan 3 juta perbulan (30,77%, 36,54%).

Tabel 2 menunjukkan skor motivasi intrinsik yang diperoleh responden menyusui eksklusif adalah 57,58 atau 76,77 % dengan mean 76,77, sedangkan skor yang diperoleh responden menyusui tidak eksklusif adalah 51,58 atau 73,69%, dengan mean 68,77. Gabungan skor menunjukkan perbedaan dengan responden di perkotaan dengan p value < 0,001.

Tabel 3 menunjukkan skor motivasi ekstrinsik responden menyusui secara eksklusif dan menyusui secara tidak eksklusif yaitu 56,44 atau 75,25% dengan mean 75,25, dan 50,35 atau 67,13% dengan mean 67,13. Gabungan skor dalam motivasi ekstrinsik pada responden di pedesaan berbeda dengan responden di perkotaan dengan p value < 0,001.

Tabel 4 menunjukkan bahwa antara kedua variabel yang mempengaruhi status menyusui ibu, yang mempunyai koefisien Wald tertinggi adalah motivasi intrinsik dengan nilai koefisien 8.912. Dari nilai signifikansi, ternyata kedua variabel berhubungan secara signifikan dengan status menyusui ibu. Pembahasan Berdasarkan hasil penelitian diperoleh hasil uji beda, menunjukkan adanya perbedaan motivasi intrinsik antara responden menyusui secara eksklusif dengan responden menyusui secara tidak eksklusif (p value < 0,001).

Responden menyusui secara eksklusif memilih harapan masa depan sebagai sumber motivasi intrinsik yang paling tinggi (89,1%), sedangkan responden menyusui secara tidak eksklusif memilih tanggung jawab sebagai sumber motivasi intrinsik yang paling tinggi (77,3%). Uji beda menunjukkan indikator harapan masa depan dan pengakuan dari orang lain berbeda antara responden menyusui secara eksklusif dan responden secara tidak eksklusif (p value < 0,001).

Sementara, indikator tanggung jawab, menjadi contoh, dan memperluas pergaulan tidak ditemukan perbedaan antara responden menyusui secara eksklusif dengan tidak eksklusif (p value > 0,05). Berdasarkan hasil penelitian tentang karakteristik responden

bahwa sebagian besar responden baik yang menyusui eksklusif dan tidak eksklusif berada pada masa reproduksi sehat. Rentang usia ini termasuk masa dewasa muda merupakan rentang usia dengan pertumbuhan fungsi tubuh dalam tahap yang optimal.⁸

Pendidikan ibu sebagian besar adalah pendidikan menengah, yang memungkinkan ibu mampu menerima informasi mengenai ASI Eksklusif secara baik. Sebagian besar responden mengatakan tidak bekerja atau sebagai ibu rumah tangga, yang memungkinkan ibu mampu merawat bayinya sendiri. Sebagian besar responden telah memiliki anak lebih dari satu yang memungkinkan para ibu mempunyai pengalaman dalam memberikan ASI bagi bayinya.

Dari segi ekonomi, sebagian besar responden merupakan golongan menengah, yang memungkinkan responden untuk membeli perlengkapan yang diperlukan untuk keperluan menyusui. Data karakteristik ini merata di dua kelompok baik responden yang menyusui secara eksklusif maupun responden yang menyusui secara tidak eksklusif.

Penelitian Lestari (2012) menemukan integrated motivation lebih banyak mendorong ibu-ibu dalam memberikan ASI eksklusif, yaitu motivasi yang didasari oleh kepercayaan, nilai-nilai dalam diri.

Oleh karena itu seorang ibu bisa memberikan ASI Eksklusif bila seorang ibu tersebut meyakini bahwa memberikan ASI Eksklusif merupakan nilai-nilai yang ada pada diri mereka.⁸ Lebih lanjut Basri (2008) mengungkapkan bahwa nilai/norma berpengaruh dalam pemberian ASI Eksklusif.⁹ Apabila nilai yang dianut suatu keluarga dan masyarakat mendukung untuk memberikan ASI Eksklusif, maka kemungkinan besar perilaku tersebut dilaksanakan dengan baik.⁸

Dengan demikian semakin tinggi motivasi intrinsik akan semakin tinggi pula dorongan internal seseorang untuk memberikan ASI Eksklusif karena mereka menganggap ASI Eksklusif sangat penting terciptanya harapan di masa depan. Seperti dalam teori Maslow mengenai motivasi bahwa adanya kebutuhan akan mendorong manusia untuk berperilaku atau bertindak.⁶

Hasil uji beda, menunjukkan adanya perbedaan motivasi ekstrinsik antara responden menyusui secara eksklusif dengan menyusui secara tidak eksklusif (p value < 0,001). Responden menyusui secara eksklusif memilih dengan adanya tenaga kesehatan yang ahli dan ramah yang **mendukung pemberian ASI Eksklusif** (81,5%), sedangkan responden yang menyusui secara tidak eksklusif memilih adanya dukungan dari suami, keluarga dan tokoh masyarakat sebagai sumber motivasi ekstrinsik yang paling tinggi (71,33%).

Uji beda menunjukkan adanya fasilitas yang menunjang serta memadai dan adanya anjuran atau dukungan baik dari suami, keluarga, tokoh masyarakat dan pejabat pemerintah, adanya tenaga kesehatan yang ahli dan ramah berbeda antara responden menyusui secara eksklusif dengan responden menyusui secara tidak eksklusif (p value >0,05). Temuan dalam penelitian ini menunjukkan responden yang menyusui secara eksklusif merasa sangat terbantu dengan adanya fasilitas berupa ruang laktasi, adanya dukungan yang diberikan oleh suami seperti menyiapkan kebutuhan dalam menyusui.

Dukungan juga bisa oleh tokoh masyarakat, pejabat pemerintah dalam memberikan contoh yang baik pada warganya dalam pemberian ASI Eksklusif. Adanya tenaga kesehatan yang ramah dan kompeten dalam mendukung pemberian ASI sangat diperlukan untuk meningkatkan cakupan ASI Eksklusif. Rahmawati (2012) menemukan bahwa pemberian konseling ASI Eksklusif secara intensif oleh petugas kesehatan pada trimester III berpengaruh secara signifikan terhadap keberhasilan IMD

dan pemberian ASI Eksklusif.¹⁰ Kailaku (2013) menemukan bahwa kesadaran tenaga kesehatan di Indonesia tentang pentingnya mempromosikan menyusui sudah cukup tinggi, namun kesadaran ini tidak berkorelasi dengan kesadarannya dalam menghindari kontak atau bekerja sama dalam berbagai bentuk dengan produsen susu formula yang tanpa sengaja memberikan kesan mempromosikan produk susu formula tersebut.¹¹ Kebijakan pemerintah mengenai pemberian ASI nampaknya belum menjadi pendorong dalam menyusui.

Hal ini disebabkan karena belum gencarnya sosialisasi peraturan ini oleh pemerintah, sehingga masyarakat belum mengetahui dengan jelas maksud dan tujuan dari peraturan tersebut. Dengan demikian motivasi ekstrinsik juga diperlukan sebagai penguatan dari pemenuhan kebutuhan seseorang. Hasil penelitian menunjukkan bahwa koefisien Wald tertinggi adalah motivasi intrinsik dengan nilai koefisien 8.912.

Dari nilai signifikansi, ternyata kedua variabel berhubungan secara signifikan dengan status menyusui ibu. Temuan ini menunjukkan bahwa kedua motivasi ini saling mempengaruhi satu sama lain, bisa saling menguatkan atau bisa saling melemahkan. Dalam hal ini ditemukan motivasi intrinsik sebagai level motivasi yang dominan dalam mempengaruhi ibu untuk memberikan ASI Eksklusif.

Dalam penelitian Lester (2012) terdapat perusahaan yang memberikan dukungan yang sangat besar dalam pemberian ASI, seperti pembiayaan dalam kehamilan, bersalin dan nifas, serta menyediakan fasilitas ruangan laktasi, almari es untuk menyimpan ASI perah serta penyuluhan. Meskipun demikian, ternyata masih banyak karyawan di perusahaan tersebut belum memanfaatkannya secara optimal.⁸

Hal ini menunjukkan bahwa motivasi dari dalam/intrinsik sangat diperlukan demi suksesnya pemberian ASI Eksklusif. Di sisi lain masih banyaknya perusahaan atau instansi yang tidak peduli dengan peraturan pemerintah tersebut, atau hanya melaksanakan seperatus setengah, misalnya karyawan diberikan jam istirahat satu jam, tetapi tidak disediakan fasilitas ruang laktasi dan penyimpanan ASI.

Hal ini juga membuat ibu-ibu menyusui malas untuk memerah ASInya. Kesimpulan Dan Saran Hasil penelitian ini disimpulkan bahwa motivasi intrinsik dan ekstrinsik responden menyusui secara eksklusif lebih tinggi

daripada responden yang menyusui secara tidak eksklusif.

Kedua motivasi berhubungan secara signifikan dengan status menyusui ibu dengan dukungan tenaga kesehatan dan harapan masa depan meningkatkan status ibu menyusui untuk memberikan ASI eksklusif sebesar 13,5% dengan konstanta -19,820 yang berarti semakin tinggi dukungan tenaga kesehatan dan harapan masa depan maka akan banyak pula ibu-ibu menyusui secara eksklusif.

Saran kepada tenaga kesehatan agar meningkatkan kompetensi dalam melaksanakan konseling ASI, serta meningkatkan pengetahuan masyarakat mengenai kebijakan-kebijakan pemerintah tentang ASI. Bagi instansi atau perusahaan baik negeri dan swasta hendaknya melaksanakan kebijakan dengan sepenuh hati, sehingga ibu-ibu menyusui merasa mendapatkan dukungan.

Daftar Pustaka 1. Depkes RI, 2010. Riset Kesehatan Dasar, Jakarta: Departemen Kesehatan Republik Indonesia. (Online). (<http://www.depkes.go.id/downloads/publikasi/BOOKLET%202009.pdf>) (diakses pada tanggal 3 Maret 2014). 2. Dinkes Provinsi Bali, Profil Kesehatan Bali, Bali: Dinkes Provinsi Bali, 2012. 3. Dinkes Kota Denpasar, Profil Kesehatan Kota Denpasar, Denpasar: Dinkes Kota Denpasar, 2013. 4. Widiastuti.

Tidak Etisnya Promosi Susu Formula, Jakarta: Warta Konsumen, No. 4 Tahun XXV. 1999. hal.18-25, 5. Presiden RI, PP ASI 2012. Tersedia di: <http://www.depkes.go.id/downloads/PP%20ASI.pdf> (3 Maret 2014), 2012. 6. Winardi, J, Motivasi dan pemotivasi dalam manajemen. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2008. 7. Masoara, S., Manfaat ASI untuk bayi, ibu dan keluarga. Program Manajemen Laktasi, Jakarta: Perkumpulan Perinatologi Indonesia, 2003. 8.

Lestari A, Trisyani M, Widiasih R, Motivasi Ibu Bekerja dalam Memberikan ASI Eksklusif di PT Dewhirst Men's Wear Indonesia, Bandung:UNPAD, 2012. 9. Basri H., Pengaruh Sosial Budaya Masyarakat terhadap tindakan memberikan ASI Eksklusif di Wilayah Kerja Puskesmas Kecamatan Rumbai Pesisir Kota Pekanbaru, Medan : USU, 2009. 10. Rahmawati R.,Husnah, Pengaruh Konseling ASI Eksklusif pada Ibu Hamil Trimester Ketiga terhadap Penyusuan Dini dan Pemberian Kolostrum, Makasar: Poltekkes Makasar,2012.

11. Kailaku S.I., Bakhtairy I.A.,Umar N., Aritonang A.T., Kesadaran dan Pemahaman Tenaga Kesehatan terkait Menyusui di Indonesia, Buletin Perinasia tahun XIX, nomor 1, edisi Juli 2013

INTERNET SOURCES:

<1% -
<https://id.scribd.com/doc/242712949/3-Jurnal-Ilmiah-Keperawatan-Stikes-Hang-Tuah-Surabaya-Mei-2013-doc-compressed>
<1% - <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0277953615301118>
<1% - <https://dl.acm.org/citation.cfm?id=3242825>
<1% - <https://link.springer.com/article/10.1007%2Fs10459-010-9253-4>
<1% - <https://www.ncbi.nlm.nih.gov/books/NBK52684/>
<1% - <https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S1526952305000061>
<1% - <https://edoc.site/ilmu-kebidanan-pdf-free.html>
<1% - <http://indeksprestasi.blogspot.com/search/label/skripsi%20kebidanan>
<1% - <https://pt.scribd.com/doc/295007708/Jurnal-Ilmu-Kesehatan-Vol-3-N0-2>
<1% - <https://athoenk46.wordpress.com/tag/tenaga-kesehatan/>
1% - <https://edoc.site/referat-asi-esklusif-pdf-free.html>
<1% -
<https://id.scribd.com/doc/301285740/Seri-Studi-Kualitatif-IPKM-Menyelami-Keberhasilan-IPKM-Kabupaten-Kepulauan-Wakatobi>
1% -
http://www.academia.edu/10409375/PROFIL_KESEHATAN_PROVINSI_BALI_TAHUN_2013
2% -
<http://digilib.unimus.ac.id/files/disk1/162/jtptunimus-gdl-wilujengri-8096-3-4.babii.pdf>
<1% - <https://www.scribd.com/document/326472658/Asi-Eksklusif>
<1% - <https://zukhrufarisma.wordpress.com/2010/08/30/motivasi-dan-kinerja-bab-2/>
1% -
<http://digilib.unisayogya.ac.id/569/1/NASKAH%20PUBLIKASI%20Jayanti%20Laela%20Sari%20201410104058.pdf>
<1% -
<http://www-skripsipedia-com.blogspot.com/2012/10/gambaran-pengetahuan-ibu-tentang-asi.html>
<1% - <http://akademik.uniska-bjm.ac.id/repository-tugas-akhir-mahasiswa/>
<1% -
<http://yoseph-dmc21.blogspot.com/2012/11/metodologi-penelitian-cross-sectional.html>
|
<1% -
<https://www.scribd.com/doc/49184381/18238338-Pengaruh-Pemberian-Asi-Eksklusif-Terhadap-Status-Gizi-Pada-Bayi-Usia-6-Bulan-Di-Kecamatan-Mampang-Prapatan-Jackonew-Dari-Jackonew>
<1% -
<https://pt.scribd.com/doc/258086922/ISI-JURNAL-KEBIDANAN-VOL-1-No-2-2013-pdf>
1% - <http://ejournal.poltekkesaceh.ac.id/index.php/an/article/download/18/17>
1% -

<https://www.dummies.com/education/math/statistics/what-a-p-value-tells-you-about-statistical-data/>

<1% -

<http://bejocommunity.blogspot.com/2010/05/kti-pengetahuan-ibu-hamil-tentang.html>

<1% - <http://cungkringgendut.blogspot.com/2011/>

<1% -

<http://munabarakati.blogspot.com/2016/08/proposal-faktor-faktor-yang-berhubungan.html>

1% -

<http://coretanseadanya.blogspot.com/2012/09/pengertian-nilai-moral-dan-norma-dalam.html>

<1% - <https://docobook.com/cultural-care-terhadap-kesehatan-ibu-dan-anak-adat.html>

<1% - <http://bundanet.com/10-langkah-menuju-keberhasilan-menyusui-2/>

<1% - <https://ucigeg.blogspot.com/>

<1% - <https://skripsipedia.wordpress.com/category/kti-skripsi/page/7/>

<1% - <http://repository.unimus.ac.id/1769/8/Daftar%20Pustaka.pdf>

<1% -

https://www.slideshare.net/pjj_kemenkes/modul-1-kb-3-asuhan-antenatal-intranatal-postnatal-kontrasepsi-lansia-di-komunitas

1% - <https://docplayer.info/47639614-Jurnal-kebidanan-dan-keperawatan.html>